# EL PAÍS

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

**JUEVES** 11 DE ENERO DE 2018 | Año XLIII | Número 14.795 | EDICIÓN AMÉRICA

# El secretario de Gobernación deja el Ejecutivo de Peña Nieto

El político busca llegar al Congreso al no lograr la candidatura presidencial

#### México cede ante EE UU en la industria automotriz del TLC

IGNACIO FARIZA, México México cede en uno de los puntos más espinosos de la renegociación del TLC. El secretario de Economía mexicano, Ildefonso Guajardo, asumió el martes una de las exigencias clave de Estados Unidos para renovar el acuerdo: el porcentaje de contenido regional en los automóviles fabricados en América del Norte. Bajo la actual redacción del TLC, un automóvil producido hoy en México, EE UU o Canadá debe tener, como mínimo, un 62,5% de componentes fabricados en la región norteamericana y no fuera de estos tres países. Washington quiere elevar esa cifra hasta el 85% para asegurar más trabajo para su industria de autopartes. PÁGINA 10

#### ADEMÁS

#### El Papa investiga por pederastia a una organización de Perú

El Vaticano interviene el Sodalicio, una organización católica de Perú, cuya jerarquía ha sido acusada de abusos sexuales, secuestro y lesiones. P13



Washington deniega la entrada de Timerman P12

Feministas critican el manifiesto de Deneuve P28

Patricia Phelps dona 202 obras a seis museos P27 LUIS PABLO BEAUREGARD, **México** Miguel Ángel Osorio Chong anunció ayer su renuncia a la Secretaría de Gobernación de Enrique Peña Nieto. El político, una pieza central del Ejecutivo y uno de los hombres más cercanos al presidente mexicano, buscará llegar al Congreso tras haber fracasado en su intento de lograr la candidatura presidencial del Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Osorio Chong (Pachuca, 1964) es el principal representante del Grupo Hidalgo, uno de los dos pilares sobre los cuales asentó Peña Nieto su operación política. El otro, encabezado por el canciller Luis Videgaray, está formado por los hombres que acompañaron al mandatario en su Gobierno local en el Estado de México.

Osorio fracasó en su intento de convertirse en el candidato presidencial del PRI, partido en el que milita desde los 19 años. El político era el que más oportunidades daba a la formación en los sondeos, a pesar del desastroso balance que deja en materia de seguridad. El PRI se inclinó por el ministro de Hacienda, José Antonio Meade, quien no está afiliado a la organización.

La decisión supone un triunfo para el canciller Videgaray, quien mantiene un tira y afloja con Osorio en el Gabinete. Osorio, quien no ha perdido nunca una elección, prepara un nuevo asalto para convertirse en senador en las elecciones de julio. Página 11

### Un juez frena la decisión de Trump contra los 'dreamers'

La medida cautelar impide al Gobierno rescindir el programa DACA mientras se juzga la denuncia de California contra la Casa Blanca

P. X. DE SANDOVAL, **Los Ángeles** Un juez federal de California bloqueó el martes la eliminación del programa que protege de la deportación a los *dreamers*, jóvenes inmigrantes que llegaron a EE UU de forma irregular siendo menores. Es una medida cautelar mientras se dirime una denuncia que varios Gobiernos y organizaciones de California presentaron contra la decisión de Donald Trump de acabar con el programa DACA, sin el que estos jóvenes quedarían expuestos.

El pasado septiembre, la Casa Blanca había anunciado su intención de eliminar el programa, una medida dictada por la Administración de Barack Obama, que básicamente protege de ser deportados a inmigrantes irregulares que llegaron siendo menores, pues no los considera responsables de haber cruzado la frontera.

Esta decisión dividió al propio Partido Republicano. Trump mostró ayer en su cuenta en Twitter su frustración por este revés judicial. "Queda claro para todo el mundo lo roto e injusto que es nuestro sistema judicial", escribió el presidente en un mensaje que englobaba otras de las derrotas judiciales que han sufrido sus medidas más impopulares.

Se calcula que en Estados Unidos viven 11 millones de indocumentados. Hasta 2017 se habían aprobado casi 800.000 solicitudes amparadas dentro del DACA. Con esta decisión, el Gobierno está obligado de nuevo a aceptar solicitudes de renova-



Activistas se manifiestan contra la decisión de dejar sin protección a los dreamers, ayer en Florida. / JOE RAEDLE (AFP)



Distintas aplicaciones difunden uno de los idiomas ancestrales de Sudamérica

## Preservar el aimara desde el celular

ANDRÉS RODRÍGUEZ, **La Paz** Primero fueron solo 100 palabras. Ahora ya son 300 conceptos y normas gramaticales. Aprendiendo Aymara es la aplicación que la estudiante Fabiola Acarapi, de 19 años, creó para difundir la lengua de sus ancestros. "Son nuestras raíces y aunque sea deberíamos conocer una base. Quiero ayudar con la tecnología, quiero ayudar a la educa-

ción", explica la joven. Su aplicación, lanzada en noviembre de 2016, suma ya más de 8.000 descargas en la PlayStore de Google. Otras *apps*, como Tutor Móvil Aymara o Kamisaki, buscan ayudar a preservar una lengua que, según el Instituto de Lengua y Cultura Aymara, es hablada por más de dos millones de personas en Bolivia, Perú, Chile y Argentina.